

*Reduñe con Proceder por no grande*

D. Atilano Martín  
9 a  
Valseca

REDACCION Y ADMINISTRACION: CONDE CHESTE, 4  
Teléfono 188  
**Franqueo concertado**

**SEMANARIO DE ACCION NACIONAL**

PRECIOS DE SUSCRIPCION  
AÑO 5,50  
TRIMESTRE 1,50  
NÚMERO SUELTO 0,10

AÑO II      SEGOVIA 2 DE ABRIL DE 1932      NUM. 26

## REACCION CATOLICA

Ciego estará quien no vea con los ojos de la cara el creciente y pujante albordear de esta reacción en nuestra amada Patria. Los cristianísimos espectáculos ofrecidos espontáneamente por el pueblo, en los pasados días santos; el respeto guardado a tan solemnes y tradicionales festividades por el comercio, la industria y cuantas actividades libres integran la vida de la nación, proclama, bien claramente, cuán distanciado se halla el común sentir de los ciudadanos, de toda política parcialista y persecutoria para sentimientos tan profunda e intensamente arraigados en nuestra Patria.

El Gobierno anda afanoso buscando, por todas partes, enemigos de la República a quienes aplicar la famosa Ley de Defensa, pero bien claro se ve que, si se obstina en seguir por los derrotados emprendidos, serán los propios amantes de la República y del bien de la Patria los que tendrán que aplicarle a él dicha Ley - con la más viva repulsa—porque, en realidad, va resultando que el mayor y más temible enemigo del régimen establecido no es otro que el propio Gobierno.

Para convencernos de estas realidades basta que observemos lo que va sucediendo: se aplica una injusta sanción a «El Debate» o a cualquier periódico católico, y éste se ve favorecido con un éxito formidable, aumentando considerablemente su radio de acción, con el incremento de su tirada y de su publicidad. Se incauta el Gobierno de escuelas e institutos católicos, y—a pesar del favoritismo oficial más descarado—disminuyen notablemente las existencias en la flamante F. U. E., en tanto que aumentan los contingentes de los estudiantes católicos y libres injustamente postergados en los claustros, cosa esta inadmisiblemente en un verdadero régimen democrático, puesto que son la mayoría.

En alto grado elocuente es también lo que sucede, motivado por la propaganda derechista en las provincias andaluzas. La reacción es bien notoria. Allí, donde más se han dejado sentir los perniciosos efectos de las teorías revolucionarias destructoras de los principios básicos de toda sociedad bien constituida, precisamente en los focos del comunismo y sindicalismo anárquicos, es donde los propagandistas católicos cosechan los éxitos más clamorosos.

Los católicos andaluces están dispuestos, a una con sus hermanos del resto de España, a salir a la calle y, en actuación lícita, «por las vías justas y legítimas», como quiere el Papa, oponerse a la acción de los judíos y masones que tratan de arruinar el crédito de la nación española como si hubieran de cobrar un seguro. Ha llegado el momento de decidirse, reconcentrando esfuerzos, unificando actuaciones, sustituyendo lo accidental y transitorio de la política por la Religión que dignifica, une y restaura. De gran aliento sirven actos como los de Granada, Córdoba, Sevilla, Bolullos del Condado, Huelva, Montilla..., celebrados en esta semana, «la semana grande—ha dicho un periódico—del renacimiento católico en tierras andaluzas»...

Se está «desnacionalizando» a España, y los católicos españoles, aleccionados—¡dura lección!—por los actuales acontecimientos, inician la «nueva reconquista», aunque para ello sea necesario realizar toda clase de sacrificios.

Quizá tengamos los católicos que recorrer todavía algunas estaciones de nuestro calvario. Aún tendremos que soportar por algún tiempo las imposiciones y arbitrariedades de gobernantes sectarios y poncios incapaces. Pero en el horizonte entenebrecido por densos nubarrones, brilla la lucecita de una esperanza...

Y es que—se ha dicho—las conmociones espirituales experimentadas por los católicos en los días pasados, juntamente con el entusiasmo y el éxito de las propagandas derechistas, son algo así como los fervores del Cenáculo que hicieron de medrosos, Apóstoles.

Al fin, parece que entre los católicos españoles se inicia públicamente un gesto gallardo de hombría, de masculinidad.



### Pedagogos

Aquella señora—Dios la tenga en su gloria—de pelo gris recogido sobre la nuca, manteleta cerrada sobre el pecho por un camafio antiguo y manos afiladas bajo los mitones, se llamaba doña Lorenza y era maestra de párvulos.

En las mañanas de primavera, cuando la goma de borrar del sol apretaba con más fuerza sobre el mapa, desvaneciéndose lentamente el azul del mar Mediterráneo; en aquellas mañanitas luminosas y alegres, cuando los chicos nos acercábamos al borde de la mesa con nuestro saludo matinal, doña Lorenza había prendido ya, a los pies del crucifijo, unas floridas ramas de almendro...

Doña Lorenza vivía sola en la casita de la escuela. Alguna tragedia guardaba aquella caja de soledad... Yo recuerdo su figura estilizada y noble, tornar del

mercado con el pañuelo de la compra al brazo. Y recuerdo también—valiéndose de aquel desamparo, según se decía—el insulto grosero de un rufian, celoso de que a la escuela de la maestra acudiésemos más muchachos que a la suya...

Desde que supimos el insulto, nos pareció más suave la voz melada de doña Lorenza y más fragantes las azucenas del Ave-María con que nos despedía de la escuela al entrar las campanadas del Angelus por aquel balcón que se abría al huerto...

Me llegó este recuerdo vernáculo con el abrazo de un viejo camarada. Mi condiscipulo ha ganado una escuela en la ciudad y ha venido a verme. Una admirable perseverancia y una vida de estudio y de trabajo le traen, tras de brillante oposición, a uno de los más codiciados cargos en el magisterio.

Habla mi amigo de sus luchas y yo adivino con cuánta dignidad ha servido en su carrera. Y adivino, también, el respeto y el cariño que le guardan sus discípulos.

Y cómo me admirara del ¡gracias a Dios! con que me dió la grata noticia, me contestó sencillamente:

—En vez de agotar las horas estudian-



### Para una amable alusión... ...ahí va la contestación:

¿Consultor de cacique?...  
Permítame, colega, que alambique ese sin par vocablo que me lanza lo mismo que un venablo...  
¿Yo consultor?... ¡Qué historia!...  
Porque me achaca a mí toda la gloria de esos hombres preclaros que, aunque dicen resultan algo caros, resuelven al instante todo cuanto les ponen por delante?...  
¿Yo consultor?... ¡Qué pena!...  
¿Por qué vestirme a mí con ropa ajena?...  
Me veo en el alero si del caso se entera el... hombre austero...  
Cantará el «gori, goris» ese señor que apelan Ceporroris...  
Todas las diplomacias (incluyendo, que es lógico, a Deogracias, por ser hombre fecundo, que ha dado muchas vueltas por el si mi nombre despunta [«mundo»] van a ponerse, contra mí, de punta!...  
Por una vez, tan sólo, como «attaché» que guarda el protocolo, voy a ser consejero y así no queda usted por embustero, mi querido colega...  
Consejero será; pero de pega!  
—Oiga, señor alcalde y abróchese que yo lo hago de balde:  
En cierto semanario jocosos y a la vez patibulario, de un solar se habla mucho. Investigue usted, pues, que es hombre y (no caerá tal breval) [ducho mande llenarle de agua... cuando llueve. Y allá, para el estío, dando quehacer a los «paraos», con brío el líquido elemento embotellen, en menos que lo cuento... ¡Y a vender sin pesares el tal agua como agua de Solares!

Luis de Tabique

## Sanospirina y Sanospirina con cafeína

Si queréis preservaros de la grippe, tomar SANOSPIRINA con o sin CAFEÍNA, en la forma que dicen los prospectos que van unidos a las bolsitas, tubos y cajitas que las contienen y que además de ser producto típicamente español es más barato que sus análogos analgésicos.

### Siguen...

los delegados, delegueando; Perez sin destino; el señor alcalde mayor sin chaleco; los intelectuales sin decirnos «pío»; sin hablar el corcel; las multas; las huelgas; los parados...

### Y suman

un milloncete y pico las pesetas que cobran entre los señores Bujeda, Cordero y Pérez de Ayala.

do, quise dedicarme a escribir en los periódicos de la situación. Intenté artículos insultando a las gentes y compuse un estilo soez para que los conceptos groseros y burdos resaltaran sañudamente y logré unas cuartillas «meñéndome» con los obispos... Pero, chico, me parecía tan denigrante aquello que me decidí a buscar los ascensos por el estudio y el trabajo... ¡Que no pude conseguir, como otros, situar mi espíritu en el estómago!...  
Lunófilo

PRIMER ANIVERSARIO  
LA EXCMA. SEÑORA  
**DOÑA RAMONA LOPEZ DE AYALA Y DEL HIERRO**  
MARQUESA VIUDA DE LOZOYA

Falleció en Valencia el día 7 de Abril de 1931  
Después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de S. S.

**Sus hijos, hijos políticos, nietos, hermanos y demás parientes,**

Ruegan a sus amigos la encomienden a Dios y asistan a las misas que se celebrarán por el eterno descanso de su alma, el día 7 del corriente, en las Iglesias de San Martín, Religiosas Dominicanas de esta ciudad; y en las parroquias de Torrecaballeros y Muñopedro.

## PROPAGANDA DE A. N. DOS IMPORTANTES MÍTINES EN LA PROVINCIA DE SEGOVIA

El domingo, y con extraordinario éxito, celebró A. N. dos actos de propaganda en los pueblos de Calabazas de Fuentidueña y Fuentepiñel.

### En Calabazas

A las once de la mañana llegaron los propagandistas al primero de los pueblos citados, donde eran esperados por todo el vecindario a la entrada del pueblo. Los excursionistas, rodeados de todos los vecinos, se dirigieron a pie a la plaza, donde se había levantado una tribuna, y dió comienzo el acto, que había despertado gran expectación.

Previo la presentación de los oradores, hecha por el presidente del Comité local, hizo uso de la palabra el obrero Fernando García, quien con frases sencillas se ocupó del sentimiento de espiritualidad, fuente primaria donde han de encontrar su redención las clases proletarias.

A continuación, don Francisco de Cáceres, hizo una calurosa defensa de la familia y atacó el divorcio. Terminó exponiendo el concepto cristiano de la propiedad. Por último, el abogado y periodista, don Francisco Martín y Gómez, estudió el problema agrario, señalando la incomprensión de muchos diputados, que aun no han conseguido enterarse de que la agricultura es la principal fuente de riqueza de la economía nacional.

Cuando el mitin había terminado, llegaron numerosos labradores de los pueblos inmediatos. Un error involuntario sobre la hora en que había de empezar el mitin hizo llegar a las representaciones de estos pueblos con retraso. Ante el entusiasmo de los excursionistas y el deseo de escuchar a los oradores

de Acción Nacional, se improvisó un nuevo acto, que transcurrió entre constantes ovaciones.

Hablaron don Pedro García, obrero, y don Agustín Merino, perito agrónomo, quienes estudiaron los lemas de Acción Nacional y atacaron la reforma agraria, por creerla incompatible con la realidad y las necesidades españolas.

Los oradores fueron obsequiadísimos.

### En Fuentepiñel

Los propagandistas se trasladaron a Fuentepiñel, donde también fueron recibidos con inequívocas muestras de afecto y simpatía.

En honor de los oradores se celebró un banquete en casa de don Mariano González, y asistieron numerosos comensales. A los postres pronunciaron breves palabras los señores Onrubia, Zubiaur y Martín y Gómez.

A continuación se celebró el mitin en la plaza del pueblo, con una concurrencia extraordinaria.

Asistieron en gran número vecinos de Torrecilla, Fuentesalco, Cozuelos y otros pueblos inmediatos.

Presentó a los oradores el practicante don Honorio Guerrero.

Don Víctor Sanz expuso los propósitos de Acción Nacional, encaminados a lograr la unión de derechas que nos redima de una política extremista, que lo más que puede conducir es a la destrucción de España.

Don Alfonso Giménez atacó enérgicamente al socialismo y estudió el problema religioso, planteado en contra del verdadero sentir del pueblo.

Don Francisco de Cáceres trató de la familia. Entonó un himno al hogar cristiano y después habló de la enseñanza. Combatió la escuela

**J. USEROS**

MÉDICO DE LA BENEFICENCIA PROVINCIAL POR OPOSICION

Partos, niños y medicina en general.  
Rayos X, Radioterapia,  
diatermia, electroterapia, luz ultravioleta,  
ozonoterapia, etc., etc.

Consulta de  
11 a 1 y de 3 a 5.  
SEGOVIA  
Plaza de  
San Esteban  
14, bajo.  
Teléfono 186



única y dijo que los padres tienen derecho a enseñar a sus hijos según sus creencias.

Por último, el señor Martín y Gómez estudió el momento político actual. Atacó a las izquierdas, que, diciéndose defensoras de la libertad, niegan el derecho a la crítica y a la libertad de Prensa y de tribuna, y propugnó la unión de todas las derechas, para que esa unión sirva de contención a los excesos izquierdistas y no sea el mañana de un sólo partido, sino de todos los españoles.

**Una salve solemne**

Terminado el acto los propagandistas se dirigieron a la iglesia con objeto de rezar una salve y emprender después el regreso a Segovia. Todo el pueblo le siguió hasta el templo y una vez allí, por propia y espontánea iniciativa del vecindario se cantó una salve solemnisima. El momento fué de intensa emoción. Los excursionistas fueron despedidos con aplausos entusiastas y con vivas clamorosos a Acción Nacional.

**Benavente**

En el gran teatro se celebró un mitin de A. N. Quedaron fuera del local más de mil personas.

Tomaron parte en el acto: don Bernardo Toribio, del Comité local; el señor Bermúdez Cañete, y la señorita Velasco, de A. N. de Madrid, y el señor Carrascal, de haza.

Todos fueron muy aplaudidos en medio del mayor entusiasmo.

**Toledo**

El diputado don Dimas de Madariaga, de la celebración de la Asamblea de fuerzas vivas en Talavera de la Reina, se trasladó—en unión de otros propagandistas—a recorrer distintos pueblos de la provincia. Comenzó por Cradial de los Montes donde fueron obsequiados con un banquete de 200 cubiertos.

Al mitin acudieron representaciones de muchos pueblos. El señor Madariaga se ocupó con todo detalle de la reforma agraria.

Recibieron todos los oradores grandes ovaciones.

También celebraron mítines entusiastas en Nuño Gómez, Gerciatín y otras.

Entre las comisiones que acudieron a Nuño Gómez, había una muy numerosa de Alcaudete de la Jara, en la que figuraban elementos de los que se opusieron a que se llevara a efecto un mitin organizado por Acción Nacional en aquel pueblo. Ahora pidieron que se celebre un gran mitin en aquella localidad a la mayor brevedad.

**Alcázar de San Juan**

Aprobados ya por la autoridad gubernativa los Estatutos, quedó constituido, con todo entusiasmo, la agrupación de Acción Nacional. Para el cargo de presidente fué designado don José Baillo, abogado y periodista.

En breve quedará organizado el Comité femenino.

**Sevilla**

En el Pathe Cinema pronunció una brillantísima conferencia el diputado a Cortes y catedrático de la Central, don Pedro Sainz Rodríguez; fué constantemente ovacionado.

—En Huelva, Cádiz, Córdoba, Alicante, Ciudad Real, Cuenca, Briviesca, Lugo, Pontevedra, Zaragoza, Málaga, Gijón, y Sanlúcar de Barrameda se celebraron importantes actos de propaganda.

**LO DE LA SEMANA**

**Mangas y capirotos**

Nuestro insigne gobernador, ante la dimisión de los concejales de Sepúlveda, que trajo como consecuencia una vacante en la Comisión Gestora Provincial, no se ha andado con chiquitas y ha nombrado diputado gestor a don Elías Sanz, olvidando, sin duda, que el Decreto de 21 de Abril del pasado año dispone que los diputados gestores han de ser «de entre los concejales» de los distritos, y que el señor Sanz no es concejal.

Queremos hacer constar que no nos hemos asustado de tal disposición de nuestro paternal gobernador. ¡Estamos tan acostumbrados! De lo que no estamos bien seguros es de si se trata de una ilegalidad premeditada o es simplemente que el señor Jiménez Canito desconocía el citado decreto.

**La alegría de la República**

¡Qué ambiente de pasión ofreció el miércoles la Cámara ante la discusión de la enmienda del señor Calderón, sobre los bienes del Clero! Era de ver a los humanitarios socialistas y masones regateando al pobre clero el pan, sin perjuicio de repetir constantemente que la República no quiere hacer política persecutoria.

¿Razones en favor? A montones fueron expuestas por los diputados defensores de la propuesta. ¿En contra? Ni una sola aceptable adujo el ministro de Justicia (?) en su discurso. Tres insultos al clero alto, cuatro latiguillos anticlericales, y... la fuerza de la mayoría aplastó una vez más a la voz de la razón.

Es penoso ver el tono, más agrio cada día, que se va dando a la República. Sinceramente lo decimos: parece como si el Gobierno, en su afán de monopolizar al régimen, procurara apartar del mismo el mayor número posible de ciudadanos.

**Señor Gobernador:**

¿Sería V. E. tan bondadoso que nos indicara cuáles son los gritos subversivos?

Porque tenemos hermanas de cuatro a seis años y a lo peor les da por chillar aquello que dice: «De Cataluña vengo de servir al... etc., etc.»

Y, francamente, Sr. Gobernador, ¡no tenemos gana de disgustos!

**Datos para la Historia**

**UNAMUNO APRIETA**

Teníamos, desde hace tiempo en cartera, unos párrafos que el Rector de la Universidad de Salamanca, don Miguel de Unamuno, publicó en un periódico salmantino, pero el exceso de original nos ha impedido hacerlo aparecer hasta hoy.

Dice así el señor Unamuno: «En estos días, las mujeres, las madres, de una famosa villa de esta provincia de Salamanca se amotinaron al saber que se iba a quitar el crucifijo de las escuelas, y ha habido que dar satisfacción al sentimiento de ese motín popular, hondamente popular, contra una orden disparatada. Disparatada, y perdónenos el que la haya dado, de inspiración no solo anti-nacional, anti-popular y anti-histórica, sino también anti-pedagógica. La presencia del crucifijo en las escuelas no ofende a ningún sentimiento, ni aun al de los ateos y el quitarlo ofende al sentimiento popular hasta de los que carecen de creencias confesionales.

¿Pero autoriza ello a que se le retire de las escuelas, donde no es arma sino símbolo de la tradición nacional, popular—esto es lógica—y emblema de la historia que nos ha hecho? ¿Qué se va a poner donde estaba el tradicional Cristo agonizante? ¿Una hoz y un martillo? ¿Un compás y una escuadra? ¿O qué otro emblema confesional?

Porque hay que decirlo claro, y en ello tendremos que ocuparnos: la campaña contra el Crucifijo en las escuelas nacionales es una cam-

Hoy, es un hijo cristiano que no puede enterrar a su padre, con arreglo a sus creencias; mañana, son varios miles de hombres que después de muchos años de carrera quedan en la calle; al otro, es un pueblo que no puede celebrar su tradicional procesión...

¡Sí, ¡pero nos divertimos tanto! Ya ven Vdes., ahora nos vamos a gastar en Segovia 1.500 pesetas en fiestas...

**Una arbitrariedad más**

No podemos juzgar de otra manera la actuación del Gobernador con ocasión de los sucesos de Abades. Juzguen nuestros lectores:

Nada más empezar un mitin, y sin que nada hubiese podido herir la susceptibilidad de nadie, por muy hipersensible que esta fuera, impiden los radicales socialistas la continuación del mismo. El resto del vecindario, reacciona, y al retirarse los oradores en vista de la prohibición del mitin por la autoridad, desagraya a éstos tributándoles una ovación y vitoreándoles.

Inmediatamente se envió una inspección que—según nos han dicho—trató por todos los medios de que apareciera en las declaraciones que se habían dado vivas de carácter monárquico, cosa que no consiguió, pues no hubo quien se prestara a ello, ya que era absolutamente falso.

Por último fueron multadas varias muchachas, dos de las cuales cuentan dieciséis años, por proferir «gritos subversivos».

No creemos que necesite ningún comentario el hecho ya que se comenta por sí solo únicamente queremos dar a conocer este nuevo caso, en el que no sólo no han sido castigados los delincuentes, sino que han resultado multadas las víctimas.

Agradeceríamos profundamente al señor Gobernador que en una nota se dignase explicitarnos cuales son los vitores que considera subversivos, entre los cuales creemos no estarán incluidos «Viva la Religión» y «Viva Acción Nacional», que son los únicos que se profirieron en Abades.

pañía de origen confesional. Claro que de confesión anti-católica y anti-cristiana. Porque lo de la neutralidad en una engañifa».

Dimas Madariaga, católico, obrero y diputado, ha cedido sus dietas de un mes a los sin trabajo de Talavera de la Reina. ¿Lo ven ustedes? ¡Lo mismito que nuestro gran Cayetano!

**RELOJERIA**

**FRANCISCO BARRIO**

-- LONGINES -- el mejor reloj  
-- GYMA -- marca sin igual

¡La última palabra en todo lo moderno!

Gran taller de composturas de RELOJES y aparatos de RADIO

Plaza Mayor, 8, SEGOVIA

«Aquí, en España nadie ha ofendido los sentimientos de los católicos»— exclama un cierto sujetillo en el ACORDEON político segoviano de los... intelectuales.

¡Clarito que no! Ya lo ha visto todo el mundo. Iglesias y conventos incendiados; imágenes religiosas, tesoros de idealidad y de arte, profanadas; dignidades eclesiásticas de las más altas jerarquías, perseguidas y destruidas como criminales; manifestaciones católicas, disueltas; el crucifijo, símbolo de la civilización más fecunda de la escuela; el sectarismo más incivil, entronizado en las altas esferas; sacerdotes, vejados y oprimidos; órdenes religiosas, disueltas; enseñanza laica obligatoria, matrimonio civil, divorcio, ley de cementerios....

¡Si el intento supremo de la masonería gobernante es destruir al más alto valor españolista: el catolicismo!

**VIII.--Robustecimiento del principio de autoridad**

Acción Nacional afirma, como base inexcusable del orden rectamente entendido, la necesidad de vigorizar el principio de autoridad. La experiencia de los últimos meses ha demostrado sobradamente que sin tal vigorización no hay ni podrá haber bienestar individual, ni buen nombre para la Nación en la vida exterior, ni libre y tranquilo ejercicio de los derechos, ni moneda sana, ni paz social, ni Hacienda sólida, ni economía próspera. Acción Nacional, que comienza por estampar a la cabeza de su programa sus propósitos de obediencia al Poder, sin que de tal camino baste a separarla el prevalecimiento en la gobernación del Estado de ideas que no son las suyas y de procedimientos y modos que no son tampoco, por desgracia, los que la justicia dicta, ni siquiera los que están en práctica en las naciones más libres y prósperas, cree tener algún derecho para proclamar con toda energía la absoluta necesidad, en interés de España, de que se cierre el ilimitado paréntesis de desgobierno y cese la larga y vergonzosa crisis de la autoridad que en España se padece con síntomas aterradores y estragos palpables, singularmente a partir del inolvidable día 11 de mayo del año corriente.

No estriba, ciertamente, la curación del mal en contraponerle como único remedio la pompa de enérgicas declaraciones a flor de labio, el despliegue de fuerza material o la promulgación apresurada de leyes de excepción. El resorte más

poderoso y eficaz de la autoridad ha de consistir en saber ejecutarla. De nada servirán las leyes más rígidas si es viciosa su práctica, y sobre todo si llegan los ciudadanos a convencerse de que el criterio a que se amolda su ejecución es desigual, no en consideración a la índole del caso, sino a las simpatías que despierten o al temor que inspiren los infractores. Leyes, medidas y disposiciones de excepción, por muy severas que ellas sean, cuando no son aplicadas con imparcialidad y desinteresada austeridad, lejos de fortalecer la autoridad, la quebrantan o subvierten, porque, transformados de preceptos impersonales en instrumentos de lucha de un partido o clase contra otros, engendran en el ánimo de los que obedecen, no un sano espíritu de disciplina social, sino el explicable deseo de utilizar a su hora, desde el Poder o fuera de él, idénticos recursos.

Todavía mayor estrago sufre el principio de autoridad cuando, faltos los que lo ejercen del freno jurídico que representa el deslinde natural de atribuciones entre los diferentes órganos y poderes, usurpan impunemente los unos funciones y cometidos de los otros, dejando así los derechos del ciudadano sin la primera y fundamental de sus garantías.

Para una restauración del principio de autoridad se necesitaría, pues, un cambio total de ideas y de procedimientos, no sólo en los que deben obedecer, sino en los encargados de la misión difícil de mandar.

**DIALOGOS SIN IMPORTANCIA**

**¿CATOLICOS...?**

—¡No sea usted intransigente, hombre de Dios! Quiera usted o no quiera, Lerroux será poder y muy pronto.

—Creo que mi voluntad no influirá lo más mínimo en el asunto. Pero me sorprende que un hombre de orden, como usted dice ser, tenga ese entusiasmo por Lerroux, el de los «Jóvenes Bárbaros», el del velo de las novicias y el responsable moral de la semana trágica.

—Eso era en tiempos...

—Pero hoy, lejos de rectificar, acaba de afirmar en Valencia «que él está donde estaba».

—Esto son frases... y sobre todo ¿está usted conforme con lo presente?

—¡Cómo voy a estarlo! Sería el único español que, no teniendo enchufes o esperanza propinqua de lograrlos, se sintiera gubernamental a estas alturas.

—Entonces ¿quién va a venir? ¿Qué solución estima usted viable?

—Siendo yo cavernícola creo que es innecesario pedirme parecer. En la conjunción de derechas, con el programa mínimo propugnado por Acción Nacional, está la solución.

—¡Pero eso es imposible!

—¿Lo cree usted?

—Sí, sí... no hablemos de ello. Y yo digo: Ahora no se puede vivir. Y Lerroux no es que represente mi ideal, pero siquiera con él estaremos mejor que ahora.

—Mejor ¿en qué sentido?

—Hombre. Por de pronto, yo he venido haciendo unos diez mil duros anuales de beneficio líquido en mi casa...

—¡Ah! Ya.

—Y en los once meses últimos, no he ganado una peseta.

—Ya, ya...

—A este paso, el año que viene perderé dinero.

—Ya, ya, yaaa... Y diga, ¿qué hará el gobierno Lerroux con los Jesuítas, con la libertad de cultos, con la escuela laica obligatoria, con el matrimonio civil, con el divorcio y con todos los mil problemas religiosos que no existían y que ha suscitado el fanatismo sectario de esta gente?

—Hombre, no sé, no sé... Ya veremos... Hay que atenerse a la realidad e ir poco a poco...

—Entendido. Hay que darse pri-

sa a salvar la bolsa. La Religión puede esperar.

—¡Ya salió la intraasigencia cavernícola! ¡Esa forma intratable y agreste del Catolicismo, que lo hace antipático a las gentes!

—Pero ¿usted no es católico?

—Soy católico, pero soy además prudente; y creo que, ante la realidad, no se puede uno empeñar en aplicar las doctrinas a rajatabla.

—Vamos, que usted, como hombre previsor, quiere enmendar los olvidos e imprudencias de Nuestro Señor Jesucristo...

—¡Hombre, que atrocidad!

—¿Lo que yo digo o lo que usted hace?

—Es usted imposible! Lo mismo que el padre a quien yo escuché anoche. No me salí de la iglesia porque estaba de bote en bote.

—Ya hemos quedado en que España es un país laico. Y ¿qué le pasaba al predicador?

—Pues que es un socialista, sencillamente.

—¡Dios nos valga! ¿Socialista y fraile todo a la vez?

—Sí. Socialista de los buenos, claro está, porque ya sabemos que Jesucristo fué el primer socialista....

—Está usted para que lo encierran, mi amigo. Decir que Jesucristo fué socialista, es una blasfemia, sencillamente; porque el socialismo es lo más opuesto que hay al cristianismo. El socialismo, contrario a la religión, a la propiedad, a la familia y a la misma naturaleza humana, está condenado formalmente por los Papas. ¿De dónde ha sacado usted que el Divino Maestro predicó el socialismo?

—Hombre, predicaba el repartir los bienes a los pobres....

—¿Y esto es socialismo? ¡Esa es la caridad cristiana, divina, mejor dicho; tan antigua como el mundo, porque Dios la impuso en sus diez mandamientos, y reiterada, mejorada y ennoblecida por Jesucristo! Lo que ocurre es que mucha gente llamada ser católico a oír Misa los domingos y dar una perrita gorda al pobre que nos pedía al salir de la iglesia, pero no practicaba la verdadera caridad cristiana, y entonces vino el socialismo a mezclar a sus errores aquella verdad fundamental de que el rico es administrador, hermano y protector nato del pobre; usurpando al Cristianis-

**LA SEGOVIANA**

FABRICA DE BALDOSÍN DE CEMENTO

**MANUEL GOMEZ**

Plaza del Salvador, 16

Gran surtido en dibujos y colores, fabricados por un práctico maestro con los mejores Cementos y Pinturas finas.



# ayuntamiento

1.500 DEL «ALA» PARA FIESTAS

Dieciséis concejales se reunieron el miércoles. Entre ellos se encuentra Tablada, que curado de su enfermedad, reanuda las tareas municipales. Riesco, como siempre, llega el último; cuando ya la sesión está terminando. También asiste un concejal sin acta; pero concejal, al fin, que nunca habla y que debe ser republicano rabioso, pues siempre está el último a mano izquierda. Nosotros entablamos alguna amistad con él en Febrero; primeramente nos hizo unas ligeras caricias en la cabeza; después una voz algucilesca dijo: uno seiscientos cuarenta. Ahora al pobre concejal «mudo», se le debe retirar de las sesiones porque se da el caso de que, como en ésta, un concejal tan republicano le él como Tablada, aunque según él es monárquico juanista, se tiene que sentar junto a los «carcas». Además de que es antiestético. No embelece el salón como la reluciente testa «berebere» que Muñoz lleva hoy sobre los hombros, o la sublime barba patriarcal de Riesco.

El secretario procede a la lectura del acta de la sesión anterior, que se aprueba sin ningún inconveniente; una solicitud declaración de vecindad, solicitud de socorros para lutos, se lee una invitación de la Comisión organizadora del Primer Congreso nacional de Turismo, para que asista una representación del Ayuntamiento y se acuerda que vaya el alcalde, y en defecto de éste Zuloaga.

Guajardo presenta una moción, proponiendo que se solicite de los poderes públicos que no se aplique

## GRAN DESPACHO DE CARBONES

DE

# JOSE SILVESTRE

COK, ANTRACITA, GALLETAS VEGETAL DE LAS MEJORES PROCEDENCIAS: CISCOS Y CARBONILLAS

Precios sin competencia José Zorrilla 54.-Telf.º 128

## SEGOVIA

mo lo que era suyo, para presentarlo, mixtificado y desfigurado como reivindicaciones de clase.

—Entonces ese predicador...

—Ese y todos los predicadores que recuerdan los deberes que impone la justicia y caridad cristianas, no tienen que ir a la turbia ciénaga socialera en busca de normas. Las encuentra en las fuentes purísimas del Evangelio y de las Encíclicas de los Papas, donde se recuerda a los ricos ese cimiento del Cristianismo que dice: «ama a tu prójimo como a tí mismo». Y si lo ama usted como a sí mismo, y piense que las riquezas se le dieron, no como privilegio, a que no tiene derecho alguno, sino como medio para su perfección no hay que asustarse ni escandalizarse porque un sacerdote nos recuerde que tenemos obligación de alojar los cordones de esa bolsa—amada en demasía—para auxiliar al pobre, dar el jornal debido a nuestros empleados y obreros, sostener el culto y fomentar la propaganda católica en todas sus formas: la prensa, el mitin, el libro....

—Total, que el Catolicismo, según usted...

—Yo apenas me llamo Pedro. El Catolicismo, tal como lo definieron Jesucristo y su Iglesia, es eso que usted estima disolvente, o peligroso, o inoportuno: Amar a Dios sobre todas las cosas, y al prójimo como a nosotros mismos. Ahora bien, eso de «creo en mi bolsa, en los fusiles de la fuerza pública, y en la doctrina cristiana en cuanto no favorece» un pancismo, egoísmo o lo que usted quiera. Catolicismo, no.

Cavernicola

# Palmetazos

— 1

Ha dicho el señor Lerroux que, cuando él gobierne—si es que llega a gobernar—, será inexorable con los que estuvieron callados contra la Dictadura y ahora pretender alzarse contra la República.

Entonces le van a salir callos en la mano, dando leña; porque en tiempos de la Dictadura, todos los valientes de ahora envainaron la tizona, llenos de prudencia...

Todos, todos... ¡Hasta don Ale!

— 2

Ha sido premiado don Félix Lorenzo, como el periodista que más «hizo» por la República.

Bueno. ¡Pero es que los calificadores no han leído los artículos de Donato!

— 3

«El Liberal», ha descubierto que «La alegría de la República» está en Murcia.

Cá, hombre. ¡Lo que está en Murcia es «La alegría de la huerta»!

— 4

Los señores Camba y Martín y Gómez, según nos cuenta «Segovia»—que ya no es «Segovia Republicana»—estuvieron en el Miserere, el pasado miércoles Santo.

Efectivamente estuvieron, estuvieron... Pero los redactores del colega siguen todavía en tinieblas, y... ¡dando vueltas a la carraca!

— 5

Pero, señores, ¡qué manía!... Que si los católicos esto, que si los católicos lo otro...

En qué quedamos... ¿Somos laicos u qué?...

— 6

El acordeón de los intelectuales (?) quiere que le digamos «algo».

Si, sí... ¡a buena hora!... Intentamos una vez biografíarles, y ¡«bueno» se nos pusieron!... ¡Por poco nos tiran el Código de la Dictadura a la cabeza!...

— 7

«Nota de la buena sociedad»:

Ha salido para Francia, Bélgica, Alemania y otras naciones europeas, en viaje de recreo y propaganda, el distinguido y culto asesino de Dato, don Ramón de Casanellas.

— 8

Pero, señor Gobernador, ¿ha visto usted que tozudez la de los postes indicadores de «Prohibida la circulación»? ¡Ni siquiera respetan a V. E.! Y menos mal que V. E. tuvo la buena ocurrencia de que descendiera el chauffeur para quitarlo; que ¡si tiene V. E. que descender y con sus democráticas manos liarse a tirones con el postecito...!

Y hemos oído que tuvo V. E. que dar la vuelta ¡Vamos no hay derecho!

No podemos menos de proponer la siguiente corrección de dichos letreros:

«Prohibida la circulación, por obras de pavimentación, excepción hecha del señor Gobernador».

— 9

¡Oye, Dehache! ¡Que denuncias el saco de donde sacas el serrín de tus artículos religiosos! No te fíes de «La Religión al alcance de todos», ni hables otra vez por boca de ganso.

Esas palabras—por tí recitadas—de la Biblia son de otro piso, caballero. Aprende, primero, los artículos de la fe y no te olvides—¡infeliz!—, después, de los artículos de la gramática.

Cualquier muchacho de los que asisten al catecismo de tu parroquia daráte razón de lo que ignoras, Dehache.

— 10

Trabalenguas infantil.

La política local está encrespada, ¿quién la desencrespará?... El desencrespador que la desencrespare, buen desencrespador será.

Lea V. «La Ciudad y los Campos

# BANCO CASTELLANO

VALLADOLID

Sucursales en Palencia, Zamora y Segovia

FUNDADO EN 1900

Capital . . . . . 12.000.000 de pesetas  
Desembolsado . . . . . 6.000.000  
Fondo de reserva en 31 de Diciembre de 1930: 4.050.000 pesetas

Descuentos. Negociaciones. Cuentas corrientes con interés a la vista y a plazos. Préstamos. Créditos. Compra-venta de valores. Depósitos. Cambio de monedas y billetes. Giros y cartas de crédito . . . . . y toda clase de operaciones bancarias . . . . .

CAJA DE AHORROS

Interés 3 1/2 por 100 anual. Funciona diariamente en las horas de oficina y los reintegros se hacen en el acto de su reclamación

Horas de despacho: de DIEZ de la mañana a DOS de la tarde

SUCURSAL DE SEGOVIA

JUAN BRAVO, NÚM. 2

Edificio de su propiedad

## EPÍSTOLAS AL ALCALDE

Señor Alcalde Mayor:

Una vez más hemos podido comprobar, don Pedro, cómo procura usted para este «su amado pueblo» la *Alegria de la República* de que, según Ortega y Gasset (el no jabali) tanto nos hallamos necesitados.

Gracias pues a sus desvelos, a la oratoria de nuestro *Angelito* y a la generosidad del señor Artalejo podremos los segovianos disfrutar de 1.500 pesetejas para fiestas del aniversario de la República los días 12, 13 y 14 del corriente. No es que sea gran cosa pero como lo bien repartido bien sabe ya hemos calculado que, si Segovia tiene 20.000 almas o cuerpos, para ser más láicos, según es moda—casi nos toca a perrilla gorda de alegría republicana por persona.

Y, la verdad, don Pedro, no esperaba este «su amado pueblo» rasgos tan paternales de los padres del Municipio; porque, recordando aquella defensa ardorosa que de las necesidades de los obreros parados hiciera, si mal no recuerdo, su compañero de concejo señor Artalejo ante el despilfarro de los quince durazos que el Ayuntamiento acostumbraba a dedicar como homenaje de ferias a la Patrona de los Segovianos, veíamos ya en el aire las inevitables fiestas del 14 de abril.

Perono; tendremos fiestas, habrá regocijo popular, hogazas que repartirán, como de costumbre, usted y su Angel tutelar con el altruista fin de todos conocido, con la mar de cosas, en fin, si en Segovia hubiera puerto, porque los parados, comer quizá no coman en esos días, pero van a ver unos fuegos artificiales que va a ser un primor.

A ver, señor Rincón, si le deja usted chiquito a Prieto en eso de organizar juergas populares.

Suyo affmo. admirador,

Pepe Mengano

## SASTRERIA DE MARTÍN LOBO

GRANDES EXISTENCIAS Y SIEMPRE NOVEDADES GERVANTES, 21 SEGOVIA

## Mitin en Cantimpalos

Mañana, domingo, a las tres y media de la tarde, se celebrará en tan imponente e industriosa villa un mitin organizado por el comité de A. N. en nuestra provincia.

En dicho acto tomarán parte los señores Sanz, Merino, Jiménez y Martín y Gómez.

Reina gran expectación, tanto en el vecindario de Cantimpalos como en los pueblos limítrofes.

## ULTRAMARINOS FINOS DE

GERMAN DE LA FUENTE Plaza del 4 de Agosto (antes Caño Seco) SEGOVIA

## Aviso de Administración

Rogamos a nuestros suscriptores de la capital, que nos comuniquen antes del martes, las deficiencias que encuentren en la distribución del periódico.

## ALMACEN DE COLONIALES

CLAUDIO MORENO

Carretera de Boceguillas, 2 Plaza del Corpus, 10 Teléfono 241 Teléfono 116

Completos surtidos en todos los artículos de ultramarinos y coloniales

## PARA EL GOBERNADOR

El Gobernador de Zaragoza ha publicado una circular que, entre otras cosas, dice:

«Los entierros, aunque adopten estructura procesional y aunque en ellos intervengan ministros del culto, no parece que puedan incluirse en términos generales en la restricción constitucional, pues su finalidad principal no es hacer una exteriorización pública confesional. Debe entenderse, pues, que los acompañamientos de cadáveres no están sujetos al requisito de autorización del Gobierno; en las precedentes normas deberán inspirarse en cada caso los alcaldes, etc.»

A ver, si de una vez se entera el señor Canito de la actuación gubernativa de su colega de Zaragoza...

Entre tanto, nosotros hacemos constar nuestra protesta contra las arbitrariedades religiosas de nuestro excelente Gobernador, en nombre de una libertad que no se respeta.

En fin, que el sectarismo de la primera autoridad civil de esta provincia es una verdadera delicia.

## A los alcaldes y jueces municipales

La Administración de Correos de esta capital, nos ruega la publicación de la siguiente nota referente a la franquicia de la correspondencia:

«Con el fin de evitar retrasos en la correspondencia y perjuicios a los expedidores se advierte a los señores alcaldes y jueces municipales que sólo pueden expedir su correspondencia con franquicia en los casos señalados en el «Boletín Oficial», número 24, de 15 de Febrero y además los alcaldes en los asuntos de quintas y para las Direcciones generales; y los jueces para la oficina de Estadística.»

## m ú s i c a

Mañana, de doce a dos, dará un concierto en la plaza Mayor la banda de la Academia, interpretando el siguiente programa

- 1.º Por la Puerta Grande (pasodoble).—Ledesma y Oropesa.
- 2.º Yo quiero un T. B. O. (charlestón).—J. Lito.
- 3.º La Rosa del Azafrán (selección).—Guerrero.
- 4.º La Flute euchaúte (fantaisie sur l'opera).—Mozart.
- 5.º Julita Riveirana (muñeira).—Dionisio Méndez.
- 6.º Suspiros de España (pasodoble).—Alvarez.

## En el Hospital de la Misericordia

Mañana domingo, a las ocho de la mañana, celebrará el prelado la Santa Misa en el Hospital de la Misericordia, y, acto seguido, administrará la Comunión Pascual de los enfermos.

El acto, para el que se han cursado las correspondientes invitaciones, resultará, como todos los años solemnisimo.



## Apuntes de actualidad

Los católicos que todo lo esperan del trascurso del tiempo o del fracaso del enemigo, en su deseo de justificar una conducta que no tiene justificación, acuden a razones tan pueriles, que no sabe uno que admirar en ellas más, si su ingenuidad o su desfachatez. Hasta ahora, desde estas columnas, se han venido indicando algunas de esas razones en la creencia de que ello bastaría para que todos abriesen los ojos a la realidad; pero en vista de que todavía hay algunos que no se deciden a cambiar de modo de pensar, hoy voy a insistir de nuevo desarrollando algunas de las ya apuntadas.

En primer lugar, esos católicos acuden a la caridad, afirmando que está bastará para resolver el conflicto social, sin necesidad de reformas de ninguna clase.

Es tristemente gracioso que quienes no tienen el menor escrúpulo en burlarse de los principios de la más estricta justicia debida al proletariado, ahora quieran aparecer almas inflamadas en el amor para con ese mismo proletariado... ¿No os parece, lectores, que sería muy edificante y muy reconciliadora la conducta de esos católicos prácticos, que, quitando al proletariado por violaciones de justicia cuatro, le dieran después uno en sus amorosas expansiones de caridad cristiana?... Seguramente que esta edificantísima conducta no tardaría en tocar el corazón del obrero obligándole a aproximarse a sus caritativos dueños... ¡aunque podría suceder que se aproximara no con el porte humilde del favorecido, sino con la actitud arrogante del inicuamente explotado!... ¿Que estoy equivocado?... Pudiera ser; pero no me gusta discutir sobre lo que el tiempo está encargado de demostrar. No, católicos egoístas; mientras en las relaciones entre obreros y patronos exista una justicia vulnerada, la caridad sólo servirá para avivar el fuego de los odios y rencores. Se impone una urgente reforma social, por más que muchos a quienes afecte afirmen lo contrario.

Dicen otros: ¿Pero el mal presente no es acaso efecto de la política desastrosa de los que hoy gobiernan?... Pues hagamos nosotros un poco de política de habilidades, arrojémosles del poder, y todo volverá a sus antiguos cauces.

¿Verdad que sí?... Pues si sólo consiguiéramos volver a lo anterior al 14 de abril del pasado año, ¡sí que habíamos adelantado bastante!... Si precisamente de lo que se trata es de que no vuelvan los errores antiguos. El mal presente no tiene como raíz exclusiva un desorden político, sino principalmente un desorden social y moral, y mientras no se acometa con decisión el arreglo de este desorden social y moral, el mal seguirá en pie; por más que la Gaceta pretenda recluirle en la intimidad de los hogares. Por otra parte la política de habilidades sólo surte efecto en los tiempos apacibles del turno de partidos, en que los problemas nacionales o no existen, o están tan lejanos o escondidos, que apenas la opinión llega a percibirlos, no así cuando el hambre se ha constituido en único consejero de grandes masas de individuos, que llevan impresos en sus rostros los trágicos estigmas de la desesperación. Esta política de habilidades, distracción de gabinetes y partidos, sólo puede hacerse cuando la nación está plétórica de salud, no cuando a las puertas de la expectación nacional hay miles de ciudadanos que, por diferentes motivos, ansian la inmediata realización de sus justas aspiraciones. Además; esta política, si ha de sostenerse, ante todo tiene que concretarse a la defensa de intereses partidistas, viéndose por tanto incapacitada para dar vida a programas generales de conveniencia nacional, lo que concitaría en los momentos presentes contra sí todas las enemistades de los demás grupos desafectos.

Veán pues, esos católicos que tal política invocan, lo que conseguirían: Resucitar los odios pasados y añadir a éstos los suscitados en la masa neutra por los otros partidos, pues en este caso las derechas católicas serían consideradas como un mero partido político más, en la baja acepción de la palabra, y se cargarían con la responsabilidad de los errores propios y con la de los ajenos, ya que el pueblo cuando tiene hambre, aunque no sepa distinguir de cuestiones jurídicas, ni sepa buscar buenos gobernantes, sabe en todo momento rechazar con energía a quienes no satisfacen sus anhelos de justicia. Y lo que sería más grave; cuántos seducidos por el nombre de católicos que esos políticos de habilidades ostentasen, les hubiesen prestado su apoyo, en la esperanza de encontrar a su lado lo que les hubieren negado los otros partidos extremistas, al verse de nuevo defraudados en sus aspiraciones de mejoramiento social, volverían para siempre las espaldas a la idea católica, realizándose entonces automáticamente la obra de desecristianización de nuestra patria.

Escalofría el pensar que aún haya gente que se llama católica y quiera llevarnos por derroteros tan desastrosos. Pero no; se podrá hacer lo que se quiera; todo, menos burlar los principios de la justicia social en nombre del catolicismo y de las verdaderas derechas españolas.

Lórici y Dasgheer

## TEMAS APICOLAS

### RADIO DE ACCION DE LAS ABEJAS

En pocos casos se cumplirá tan al pie de la letra como en este el refrán «no por mucho madrugar amanece más temprano». Hay muchos ingenuos que, entusiasmados por el éxito casual de un buen año de floración con pocas colmenas, han decidido multiplicar estas enormemente, en la seguridad de que la producción aumentaría en la misma proporción, aunque después el tiempo se ha encargado de demostrarles la gran equivocación que sufrieron.

A primera vista parece natural y lógico que aumentando el número de colmenas de un colmenar haya de aumentar por el mismo motivo la cantidad de miel producida, pero la experiencia demuestra que no es así, llegando en algunos casos incluso a disminuir el total de miel cosechable. Más explicaremos claramente.

La miel, como se sabe, procede del líquido azucarado (néctar) que segregan las flores de las plantas

que se denominan melíferas; estas abundan más o menos según el clima y la naturaleza del suelo, pero aún en los casos más favorables para su vegetación no se encuentran en número ilimitado y aunque este sea muy grande, también es grandísimo el número de flores que las abejas tienen que recorrer para obtener un kilogramo de miel.

Por otra parte, y esta es la razón que más influye en la limitación de la miel obtenida en un colmenar, las abejas no pueden volar muchos kilómetros más allá de su vivienda, en contra de lo que hasta hace poco se aseguraba. Hoy está suficientemente probado que el radio de acción de las abejas no suele pasar de dos a tres kilómetros alrededor de su colmena, y por tanto a ello nos hemos de atener al intentar crear un colmenar.

Queda con ello perfectamente explicado el caso posible de disminuir la cosecha al aumentar las colmenas. Si dentro de radio de dos o tres kilómetros hay flora melífera suficiente, pero no sobrante para proporcionar trabajo a veinte colmenas, por ejemplo, y en el colmenar instalamos treinta, lo que sucederá

## El "record," vacuno de producción de leche

Una vaca de siete años, de la raza holandoargentina, ha producido un «record» que, según la Sociedad Rural Argentina, puede considerarse mundial, produciendo como promedio diario 43.250 kilogramos de leche y 1.300 de grasa en dos ordeños, en 14 de julio próximo pasado, en pleno invierno, con pasto regular, percibiendo como ración de producción ensilaje de maíz, un poco de pasto seco y maíz molido con chala y marlo.

«Celosa Sylvia», que es el nombre de la res, batió en sus tres lactancias anteriores otros tantos records. El primer año el record argentino de su categoría, con 6.200 kilogramos de leche y 210 de grasa; en el segundo, también el record argentino de su categoría, con 9.067 kilogramos de leche y 292 de grasa, y en el tercero, el record argentino para raza holandesa, con 10.380 kilogramos de leche y 321 de grasa. En total, en los tres años de lactancia produjo 25.647 kilogramos de grasa.

## TEMAS AVICOLAS INFERTILIDAD

¡Cuántas veces se culpa a las incubadoras y a las cluecas faltas que la mayor parte de las veces son nuestras!

Quién se acuerda al ir a sacar los pollos después de veintidós días de incubación, en que el tiempo en que recogíamos aquellos huevos cayeron fuertes heladas y se mantuvo por el día bajas temperaturas; que había recorriendo los nidos alguna gallina que empezaba a cluequear calentando los huevos que en ellos había. En fin, que el gallo o las gallinas estaban como tristes en aquella temporada, etcétera.

Todas estas causas y algunas otras suelen ser motivo de la infertilidad de los huevos para incubarse.

Las heladas y bajas temperaturas pueden perjudicar directamente a los huevos, por lo que conviene recogerlos tres o cuatro veces al día para evitar que, por efecto del frío, se muera o debilite el germen; pueden llegar también a helarse las

crestas y barbillas de los reproductores, macho o hembra, esterilizándolos y dejándolos inútiles para ejercer su función.

Las cluecas que al ponerse en los nidos provocan en los gérmenes un principio de vida, al ser retirado el huevo, si éste se enfría, muere el germen y queda inservible para la incubación.

El que los reproductores se hallen enfermos o débiles, tiene también sus inconvenientes en el resultado de las incubaciones.

El tener exceso de gallinas para cada gallo, o demasiados gallos para el número de gallinas, influye de una manera decisiva en la infertilidad. En el primer caso, el macho no podrá atender a todas y cada una de las gallinas, siendo probable que quede alguna sin aparear, y en el segundo tendremos que las riñas entre los gallos y las interferencias al ir a cubrir las gallinas, harán que pocas de éstas estén bien fecundadas.

Como término medio, y en las razas ligeras como en la Leghorn blanca, castellana negra, andaluza y las del país, un gallo puede atender perfectamente de doce a quince gallinas, y en las razas pesadas o semipesadas, Rhode, Island roja, Wyandotte, etc., de seis a diez gallinas es suficiente por gallo. Todo esto puede variarse en cada caso particular, atendiendo al vigor, edad, etc., del reproductor de que se trató.

En las razas pesadas, una de las causas que también produce que queden los huevos sin fecundar es el excesivo plumón alrededor del ano ya en los gallos bien en las hembras, que impide la perfección del acoplamiento del elemento ma-

## ¡AGRICULTORES!

Ya conocéis el

## Nitrato de Cal IG

por sus buenos resultados y economía

Excelente abono azoado de cobertera, de efectos muy rápidos, conteniendo

15-16 % de NITROGENO y un 28 % de CAL

(Correspondiente a un 50 % de Carbonato de Cal)

El Nitrato de Cal IG lo tienen en todos los almacenes importantes y se distingue bien por su envase especial, calidad inmejorable y precio barato.

### FIJARSE

si el saco lleva una de las marcas siguientes:



EL NITRATO DE CAL IG ES EXENTO DE POLVO Y DE ASPECTO BLANCO



## AVISO

Se recomienda para sus compras no deje de visitar la

**CASA NUÑO** Librería Religiosa, objetos de escritorio y artículos de Bazar en la calle **JUAN BRAVO, 58**

así como también su otra Casa

**EL CÉFIRO** con su inmenso surtido en Camisería, mercería, géneros de punto, bisutería y perfumería.

Especialidad en medias y calcetines **Cervantes, 34 (junto al Azoguejo)**

es que de la producción total habrán de mantenerse treinta en vez de veinte, y ya se sabe que una buena parte de la miel elaborada es consumida por la colmena.

En consecuencia, antes de decirse a formar un gran colmenar, es preciso el conocimiento de la vegetación en que ha de desenvolverse, e ir aumentándolo sucesivamente mientras se note un aumento proporcional en la cosecha. Y mejor aún que poner gran número de ellas juntas, es esparcirlas en grupos de diez a veinte y a distancia aproximada de un kilómetro, con lo cual se puede llegar al máximo aprovechamiento de la flora y del trabajo de las abejas.

Agustín Merino

Anúnciese en la «La Ciudad y los Campos»

## Oficinas PROVENCIO AGENCIA DE NEGOCIOS

Gestiona toda clase de asuntos en las oficinas provinciales.

Obtención de licencias de caza y armas.

Certificados de penales y de Últimas voluntades

**Eusebio Provencio Arroyo** CRONISTA LECEA, 13 Apartado n.º 5—Teléfono 239

## ALMACEN DE MADERAS DE VALSAIN Y OTRAS PROCEDENCIAS DE A. GÓMEZ APARICIO

PRECIOS SIN COMPETENCIA - VERDAD SAN JUAN, 4 (Próximo al Azoguejo)

IMPRENTA DE ALMA CASTELLANA



SVCRSAL-CERVANTES-41